# Anales de Antropología







## Anales de Antropología

FUNDADOR JUAN COMAS

#### CONSEJO EDITORIAL

Lyle Campbell, Universidad de Canterbury
Milka Castro, Universidad de Chile
Gian Franco De Stefano, Universidad de Roma
Mercedes Fernández-Martorell, Universidad de Barcelona
Santiago Genovés, Universidad Nacional Autónoma de México
David Grove, Universidad de Illinois, Universidad de Florida
Jane Hill, Universidad de Arizona
Kenneth Hirth, Universidad Estatal de Pennsylvania
Alfredo López Austin, Universidad Nacional Autónoma de México
Joyce Marcus, Universidad de Michigan
Katarzina Mikulska, Universidad de Varsovia
Carlos Navarrete, Universidad Nacional Autónoma de México
Kazuyazu Ochiai, Universidad de Hitotsubashi
Luis Vásquez, CIESAS Occidente
Cosimo Zene, Universidad de Londres

#### EDITORES ASOCIADOS

Yolanda Lastra, Universidad Nacional Autónoma de México Rodrigo Liendo, Universidad Nacional Autónoma de México Rafael Pérez-Taylor, Universidad Nacional Autónoma de México Carlos Serrano Sánchez, Universidad Nacional Autónoma de México

### **EDITOR**

Mario Castillo, Universidad Nacional Autónoma de México

Anales de Antropología, vol. 40-II, 2006, es editada por el Instituto de Investigaciones Antropológicas de la Universidad Nacional Autónoma de México. Ciudad Universitaria, 04510, México, D.F. ISSN: 0185-1225. Certificado de licitud de título (en trámite), Certificado de licitud de contenido (en trámite), reserva al título de Derechos de Autor 04-2002-111910213800-102.

Se terminó de imprimir en diciembre de 2007, en *Desarrollo Gráfico Editorial, S.A. de C.V.*, México, D.F. La edición consta de 500 ejemplares en papel cultural de 90g; responsable de la obra: Mario Castillo; la composición la hicieron Ada Ligia Torres y Martha Elba González en el IIA; en ella se emplearon tipos Tiasco y Futura de 8, 9, 11 y 12 puntos. La corrección de estilo estuvo a cargo de Adriana Incháustegui; la edición estuvo al cuidado de Ada Ligia Torres y Hélida De Sales. Diseño de portada: Martha González. Adquisición de ejemplares: librería del Instituto de Investigaciones Antropológicas, UNAM, Circuito Exterior s/n, Ciudad Universitaria, C.P. 04510, México, D.F., tel. 5622-9654, e-mail: *libroiia@servidor.unam.mx* 

## ACTIVIDADES ACADÉMICAS IIA

## REUNIONES ACADÉMICAS

Las líneas de investigación que siguen los proyectos del Instituto de Investigaciones Antropológicas encuentran en las reuniones académicas un espacio idóneo para comunicar avances de investigación, propuestas de enfoques y de aplicaciones, así como problemas derivados de un tema y campo específicos de la antropología aplicada a ámbitos sociales nacionales e internacionales.

Durante el presente año el IIA realizó una intensa actividad de extensión académica, con la celebración de 40 reuniones entre coloquios, seminarios, conferencias, presentaciones de libros, cursos, talleres, encuentros, exposiciones y otras actividades, las cuales reforzaron la difusión de su convocatoria mediante el apoyo de otras entidades académicas en la UNAM.

Los coloquios, que de manera periódica organizan cada una de las especialidades del Instituto, reúnen a colegas, a investigadores, a estudiantes y en general a diversas instituciones del país. Dentro de estas reuniones cabe destacar la realización del VI Coloquio Paul Kirchhoff, el VIII Coloquio Internacional sobre Otopames y el IV Coloquio Internacional de Antropología del Desierto, los dos últimos en colaboración con otras entidades académicas, así como el simposio de Arqueología Social, con la Escuela Nacional de Antropología e Historia.

#### SEMINARIOS PERMANENTES

Como grupos de trabajo interdisciplinario sobresalen dentro de las actividades en el IIA los 18 seminarios permanentes a cargo de investigadores de distintas especialidades quienes en 2006 realizaron 354 sesiones. Se contó con la participación de especialistas que dictaron 76 conferencias en torno al tema de los seminarios: Antropología de género, Estudios de la Huaxteca, Etnografía de la cuenca de México, Grupo mexicano de antropología de la alimentación,

300 NOTAS

Grupos otopames, Proyecto los restos óseos de dos templos coloniales del estado de Hidalgo, desde una perspectiva bioantropológica y forense, Sociedades cazadoras-recolectoras y Taller signos de Mesoamérica.

## INTERCAMBIO ACADÉMICO

Dentro de este contexto de Intercambio Académico en 2006 se recibió la visita de investigadores provenientes de la Universidad de Buenos Aires, Argentina, Universidad de Colorado en Boulder, Universidad de California en Berkeley, Universidad de Nuevo México en Albuquerque, Universidad de Southampton, Reino Unido, Universitat Rovira i Virgili, Tarragona; Universidad de Zaragoza, España, Instituto Nacional de Salud e Investigación Médica de Francia en París, Universitá La Sapienza de Roma, Université de Paris X en Nanterre, Universidad de Barcelona, The Graduate University for Advanced Studies Hayama, Kanagawa, Japón.

Estas visitas se realizaron por medio de convenios de colaboración y de otros programas de cooperación académica, con el apoyo de la Coordinación de Humanidades y de la Oficina de Colaboración Interinstitucional de la UNAM.

En una ya larga trayectoria en la docencia, el intercambio y la difusión de conocimientos, el Instituto organizó seminarios, cursos, talleres y conferencias que permitieron reunir y vincular de manera estrecha a especialistas nacionales e internacionales con académicos y con estudiantes, en temas en torno a las nuevas tendencias de estudio de la antropología.

Dentro del Programa de Becas Posdoctorales en la UNAM, de la Dirección General de Asuntos del Personal Académico, Roberto Martínez González, doctorado en la École Pratique des Hautes Études, de París, Francia, continuó en un segundo periodo, su investigación sobre el nahualismo en Mesoamérica.

Los académicos del Instituto participaron en actividades de intercambio con la Universidad de Sonora, Universidad Autónoma de Ciudad Juárez, Universidad de Antioquia, Colombia, Universidad de Los Lagos, Chile, Universidad de Tarapacá, Chile, Universidad de la Frontera, Temuco, Chile, Universidad Autónoma de Madrid, España, Unión Internacional de Ciencias Antropológicas y Etnológicas, Sudáfrica.

Las actividades de intercambio académico van ampliando sus fronteras, de modo que durante el presente año, se establecieron convenios con la Universidad de Tarapacá y la Universidad Católica de Temuco, Chile. Se encuentran en proceso de revisión convenios que se celebrarán con la Embajada

NOTAS 301

de Francia a través del Centro de Estudios Mexicanos y Centroamericanos, El Colegio de Jalisco y la Benemérita Universidad Autónoma de Puebla.

Durante este periodo visitaron el IIA estudiantes e investigadores, provenientes de la Universidad de Antioquia, Medellín, Colombia, del Programa Verano de la Investigación Científica de la Academia Mexicana de Ciencias y del CRIM-UNAM, quienes realizaron estancias conforme a diferentes proyectos de investigación.

## DIFUSIÓN Y DIVULGACIÓN DEL IIA

Durante 2006 el Departamento de Vinculación continuó realizando diversas actividades que permitieron establecer un enlace académico con dependencias universitarias e instituciones nacionales.

De acuerdo con el objetivo principal de difundir información antropológica, principalmente derivada de las líneas de investigación que genera el IIA, se elaboró un folleto preliminar que permitió divulgar el quehacer del Instituto como dependencia universitaria dedicada a la antropología. Dicho folleto proporcionó a alumnos de diversos planteles del Colegio de Ciencias y Humanidades de la UNAM información de carácter didáctico acerca de la estructura académica del IIA, de las especialidades antropológicas y de sus investigaciones y de la función de los laboratorios, así como de las áreas y gabinetes que apoyan el trabajo de investigación antropológica.

Dentro de esta tarea de vinculación con otras instituciones, se participó en el *Catálogo de la Universidad Abierta y Educación a Distancia* de la UNAM, proporcionando información acerca de los seminarios permanentes que organiza el IIA entre sus actividades académicas anuales, con el fin de difundir la labor docente del IIA, dentro y fuera de esta Universidad.

Asimismo se participó en la Casa de las Humanidades con la presentación de libros y otras actividades de difusión de la ciencia antropológica.

Durante 2006, el IIA participó con instituciones externas como el CONACYT, el Consejo Consultivo de Ciencias de la Presidencia de la República, con el Consejo para la Asistencia y Prevención de la Violencia Familiar en el Distrito Federal, con la III Legislatura de la Asamblea del Distrito Federal, con el Sindicato de Transportistas del Distrito Federal, entre otras, en la celebración de diversas reuniones académicas para presentar libros, impartir conferencias y dar a conocer productos de la investigación antropológica por diversos medios como videos, carteles, fotografías, etcétera.

302 NOTAS

En 2006 el IIA participó en programas realizados por la televisión educativa del país. 13 investigadores del Instituto de las especialidades de arqueología, antropología física y etnología aparecieron en entrevistas realizadas por la Dirección General de Televisión Educativa de la SEP transmitidas por el Canal 16 de Edusat en el programa Crónicas de la Historia.

Seis investigadores del IIA participaron en el programa de divulgación de la Barra Mirador Universitario, programa transmitido en vivo por el Canal 22 y 16 de Edusat, en la Coordinación de Universidad Abierta y Educación a Distancia de la UNAM.

Radio UNAM entrevistó a cinco investigadores acerca de diversos temas antropológicos para el programa Investigadores sin Frontera, dirigido principalmente en vivo para estudiantes y público en general.

A lo largo del año y en respuesta a la solicitud del Proyecto UNAM de la Dirección y Enlace y Relaciones Públicas de la Dirección General de Comunicación Social de la UNAM, el periódico *El Universal* dedicó su página académico-periodística de abril, septiembre y octubre de 2006 a la semblanza de tres investigadoras del IIA, con los títulos respectivos: "Mercados, factor de cohesión social", "Analizan la maduración ósea", y "Códice mexica altera la historia".